



山巓毛の防空監視哨跡。右奥にあるのが国旗掲揚台と御大典記念碑

【防空監視哨跡】

防空監視とは、上空を飛来する航空機を速やかに発見して、敵・味方を識別し迅速かつ確実に防空機関に知らせるもので、警報発令など防空上の判断の基礎となつた。

1941（昭和16）年末の「防空監視隊令」により防空監視哨は常備体制となり、組織ならびに設備の整備と強化が図られた。県内11カ所に防空監視哨が設置され、そのうちの一つが山巓毛頂上に設置された糸満監視哨であった。哨長・岡本恵清さん、副哨長・島袋良徳さんの下に、18人の哨員がいた。

哨舎は八角形のコンクリート造りの小さな建物で、中に監視隊本部との直通電話機があり、緊急時など



にはこの電話で連絡を取った。また、敵の目をごまかし発見されにくいように、哨舎には建物の上から偽装網が掛けられていた。

防空監視は、18人の哨員が3班に分かれ24時間勤務の3交替制で、当番の6人は2人が立哨、2人が通信、2人が休憩と2時間ずつ交代しながら任務に当たったという。哨舎の北東側の少し下った所には、瓦ぶきの哨員用の宿舎があった。

これらの施設は沖縄戦で破壊され、現在は哨舎の土台のみが残っている。その近くには砲撃の跡のある国旗掲揚台、標的にされるよう台座から切り離された御大典記念碑などが今も残されている。

6月23日 慰霊の日 特集

戦跡を歩く8

今年は、沖縄戦終結から69回目の夏を迎えます。沖縄戦終焉の地糸満市には、多くの慰霊塔・碑などがあり、今でも当時の記憶を伝えています。シリーズ8回目の今回、山巓毛の「防空監視哨」にまつわる記憶を、当時監視哨員として勤務した金城光栄さんの体験談からたどります。



元糸満監視哨員の皆さん。後列右から2人目が金城さん、その右隣りが副哨長だった島袋さん（後に哨長）。1953年6月23日、喜屋武岬にて撮影

過去のシリーズは、ホームページでご覧になれます。沖縄戦における糸満市の情報は、糸満市史資料編7「戦時資料上巻」「同下巻」で詳しく紹介しています。生涯学習課 840-8163

4月1日、米軍が沖縄本島に上陸しました。年明けの1月3日から3月23日までほぼ毎日のように米軍の偵察機の飛来や空爆があつた。

○米軍上陸後

翌1941年9月29日、南東の方角から聞こぎなれないかすかな音とともに飛行機雲を引いて北東へ消えた飛行機を発見。初めて見る機種で敵か味方か分からず、「彼我不明」と通報した。

那覇監視哨からは川西航空機の二式飛行機の模型を100メートル先に置き、双眼鏡で見て判別する訓練もした。翌1941年9月29日、南東の方角から飛行機雲を引いて北東へ消えた飛行機を発見。初めて見る機種で敵か味方か分からず、「彼我不明」と通報した。那覇監視哨からは川西航空機の二式飛行機の模型を100メートル先に置き、双眼鏡で見て判別する訓練もした。

翌1941年9月29日、南東の方角から飛行機雲を引いて北東へ消えた飛行機を発見。初めて見る機種で敵か味方か分からず、「彼我不明」と通報した。那覇監視哨からは川西航空機の二式飛行機の模型を100メートル先に置き、双眼鏡で見て判別する訓練もした。

○監視哨員に採用

金城光栄さんの体験談



1928（昭和3）年生まれ。字糸満出身。高等科卒業と同時に監視哨員として勤務。米軍上陸後は糸満署勤務の巡査として避難民の誘導や伝令などの任務に就く。あぜに寝転ぶように倒れていた親子や負傷兵の自決に巻き込まれて死んでしまった男性など、避難中に目にした惨状は今も忘れることができない。

見したこの航空機はB29だった。このころから哨舎に草や木の枝を刺して偽装網を被せるようになつた。この

○10・10空襲

当日は当番の交代前だったが、6時45分ごろ、立哨から爆音が聞こえると言われ双眼鏡で見ると、南東の方角の上空を光を背に多数の敵機を発見。すぐに「敵機数不明、大編隊」と報告した。糸満署では「今日の訓練はすごいことだった。辞令は糸満署警防係から県知事名でもらつた。給料は代用教員が18円の時に20円だつた。交代で立哨と通信の勤務があり、哨舎から東西に一島袋良徳さんに誘われて、卒業3日後に監視哨員となつた。どうせ徴用に取られることだし、監視哨の経験は軍隊に入つても役に立つと考えてのことだった。

昭和18年3月に国民学校高等科を卒業。先に監視哨員になつた先輩の島袋良徳さんに誘われて、卒業3日後に監視哨員となつた。どうせ徴用に取られることだし、監視哨の経験は軍隊に入つても役に立つと考えてのことだった。